
主後 2021.04.04主日禮拜講道 

經文：馬可福音 16:1～8                  啟應文：  第 58 篇                            聖詩：108、395 

講題：未完的故事 

主講：李昱宏傳道師 

 

 

 1/2 

未完的故事 

親愛的弟兄姊妹平安 

        今天是復活節，早上我們剛拉下了蓋在十字架上的黑布，象徵主從死裡復活。不知道大家對蓋著黑布的十字架有什麼感受？或者

是說當大家來到教會卻看不到十字架，我們又有什麼樣的感受？我們一定會覺得很怪異，渾身不對勁。 

        其實今天的經文，就是讓我們讀了會覺得渾身不對勁的經文。整個復活的經文，沒有看到耶穌，而且最後一節更說，她們就出

來，從墳墓那裡逃跑，又發抖又驚奇，甚麼也不告訴人，因為她們害怕。這到底是什麼奇怪的結束，不知道有沒有弟兄姊妹看到這段經

文，整個人都不平安。但是請大家不要驚惶，因為原本馬可福音就真的只有8節。       

        當我們閱讀聖經，會發現有些版本的聖經在第 16章 8 節下面，出現，有些古卷另附下列諸段。因此，第二種較短的結尾是到第

10 節；而第三種的結尾，則是直到第 20節。這後面兩種的結尾，包含主耶穌的顯現，以及吩咐門徒宣揚拯救的信息。為什麼初代教會或

是後來的文士要將福音書加上這兩種結尾呢？因為我們會認為這似乎才是馬可福音適當的結束。但是，若我們回到原本的馬可福音，我們

會發現這段讀起來不對勁的經文，竟然是主給我們的使命。 

        我們一起來看今天的經文，馬可福音 16 章 1-8 節說：過了安息日，抹大拉的馬利亞和雅各的母親馬利亞並撒羅米，買了香膏要

去膏耶穌的身體。一直以來這群婦女追隨耶穌，聽他的教導，付出他們所有，成為了支援耶穌事工的重要角式。如今耶穌死了，她們希望

可以為祂做最後一件事。就是為主耶穌做一個最後的儀式，用香膏去處理他的屍體。因為主耶穌被釘的那天是安息日前的一天，大家都趕

著過節，不想沾到屍體，只有公會的議員亞利馬太的約瑟領了主的屍體，就草草安葬。就在主耶穌被釘後的第三天，即是今日，出太陽的

時候，她們就來到墳墓那裡，這群婦女要為耶穌的安葬預備香膏，她們沒有想過耶穌真的會復活。她們一路走還一路在想：誰可以幫她們

把擋著墓門的石頭推開呢？ 

        我們都知道，那時候猶太人安葬死者，會把屍體放在山洞裡，再用大石頭擋住墓門。擋住墓門的石頭很大，她們幾個女人是推不

開的。怎知道她們去到墓園裡便看見，石頭已經滾開了。入到墓裡，看到有個白衣少年坐在那裡，就嚇得發抖，白衣少年叫她們，那少年

人對她們說：「不要驚恐！你們尋找那釘十字架的拿撒勒人耶穌，他已經復活了，不在這裡。請看安放他的地方。你們可以去告訴他的門

徒和彼得，說：「他在你們以先往加利利去。在那裡你們要見他，正如他從前所告訴你們的。」結果她們就更怕，趕緊出來，走像飛的一

樣。聖經說，她們就出來，從墳墓那裡逃跑，又發抖又驚奇，甚麼也不告訴人，因為她們害怕。 

        在這段經文中，我們可以看到幾個重點： 

一、三個有名字的婦女：門徒的樣式 

        在七日的頭一日清早到墓地的三位婦女，她們是抹大拉的馬利亞、雅各的母親馬利亞和撒羅米。大家看到這三個名字不知道我們

會聯想到什麼？提示就是這是一種對比，我們先想想看，待會我會告訴大家。 

        而馬可福音在 15:41告訴我們，這三位婦女就是耶穌在加利利的時跟隨來服事他的人。但是為什麼馬可福音要等到這個時候才告

訴我們？如同耶穌一直到祂死在十字架上，才讓人真正明白祂是基督，是真活上帝的兒子，同樣作門徒的真正意義只有當耶穌在十字架上

的時候才真正被顯明出來。在這麼多跟隨耶穌的人中，只有這三個婦女跟隨耶穌直到受苦的終點，就是從十字架、埋葬到空墳墓，以及與

耶穌同在十字架旁邊。所以這三個婦女就是在對比彼得、雅各和約翰，也在告訴我們這些婦女所表現出來的樣式才是真正門徒的樣式。也

在告訴我們，作門徒的關鍵不是性別或地位，而是和耶穌的關係。 

        我們都知道，在當時婦女是社會的底層，是微不足道的人。我們都知道在耶穌的身邊有許多的婦女包圍耶穌。這些婦女，她們是

一般人眼裡的小人物，但就是這些小人物，讓我們看到了什麼是真正的門徒。我們可以看到，西門岳母的熱心服事主與門徒、那兩個小錢

的窮寡婦，將自己一切都獻上、患血漏的婦女和腓尼基的婦女的信心、那個膏耶穌的婦女，因為她所獻上的香膏，讓耶穌真正在上帝與人

面前都成為那個受膏者，也是整本馬可福音，耶穌唯一受膏的地方，而且受膏不是在聖殿，是在一個痲瘋病人的家。 

        這些婦女是真正的門徒，她們是真正在耶穌傳福音過程中跟隨耶穌，且事奉耶穌的人，從這些婦女的身上，我們再次看到了主說

在後的要在前，在前的要在後的應許。其實這也讓我們去思考，我們的生命是像門徒還是像這些婦女？我們是要如同門徒一樣無知跟驕

傲，認為自己是耶穌的學生，是耶穌最親近的人，但是卻無法忠心跟隨耶穌到最後。還是我們要像這些婦女雖然並不是真的學生，但卻是

真正的愛耶穌。 

二、空墳墓：信心的操練 

        聖經這樣說，她們進了墳墓，看見一個少年人坐在右邊，穿著白袍，就甚驚恐。那少年人對她們說：「不要驚恐！你們尋找那釘

十字架的拿撒勒人耶穌，他已經復活了，不在這裡。請看安放他的地方。」 
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        我們從這段經文看到，那少年人說：「你們尋找那釘十字架的拿撒勒人耶穌， 他已經復活了，不在這裏。」那復活的耶穌在哪

裡呢？如果我們是那些婦女，聽到這樣的話，我們會有什麼想法？會相信還是懷疑？我相信我們會跟那些婦女一樣懷疑。因為她們所得到

的，僅僅是天使簡單的宣告以及空的墳墓，說耶穌不在那裡，祂已經復活了。她們沒有任何憑據去相信天使的話。她們充滿了恐懼和驚

異，已經說不出話來，幾乎快要逃著離開那墳墓。 

        但是，接下來那少年人告訴那些婦女們一個重要的信息，給了她們一個相信的確據，你們可以去告訴他的門徒和彼得，說：「他

在你們以先往加利利去。在那裡你們要見他，正如他從前所告訴你們的。」 

        這個信息有兩個重要的部分，第一個是代表主給他們的應許已經實現，當那個少年人講出這段話的時候，耶穌已經實現了祂一切

的受苦和死亡的預言。這時，耶穌透過少年人要婦女所傳的信息其實就是，馬可福音 14:28主曾對他們所說，但我復活以後，要在你們以

先往加利利去。同時也是在跟學生們說，假如他們要看見復活的主，便必須憑信心去作出回應。他們必須再次回到加利利，假如他們聽

從，便會看見耶穌。 

        第二個部分是讓我們看到耶穌的慈愛，為什麼門徒和彼得被分開提到？因為他們是分開逃走的，門徒首先四散逃跑，彼得在三次

不認主之後逃跑，更是透過這樣來顧慮彼得的感受，我們的主連這個細節都注意到了。而且耶穌沒有責備，沒有質問，而是鼓勵式的信

息，告訴他們，耶穌會在他們前面去加利利，這句在原文裡面是用未來主動的語氣在說的，所以代表耶穌要主動跟門徒和好，即使他們逃

跑離開祂，耶穌猶原沒有因此而生氣，沒有因此放棄他們。 

        親愛的弟兄姊妹，這個信息不只對婦女及門徒是重要的，對現在的我們也是一樣重要。如果耶穌在過去對門徒的應許以及祂的預

言都完全實現，現在耶穌給我們的盼望，一樣一件都不落空，因為我們所經驗的是同一位信實的主。親愛的弟兄姊妹，你願意相信嗎？你

願意在主的復活中去操練對他的信心嗎？你願意去經歷他的應許一件都不落空的生命嗎？不管我們過去如何的軟弱，如何的不信，但是主

在這個早晨再次告訴我們，祂一切都知道，祂都已經為我們承擔，因為祂就是為我們的軟弱而來，現在祂願意主動和我們復合。我們的主

透過這個信息在問我們，你們願意嗎？你們願意相信我、順服我、與我和好嗎？親愛的弟兄姊妹，今天我們必須做出選擇，要怎麼做，由

你們自己決定。 

三、加利利：回到呼召之地 

        少年人吩咐婦女要門徒到加利利與祂會面。但為什麼是加利利呢？因為加利利是一切開始的地方，是他們最初相遇之地。在馬可

福音 1:14 說，約翰下監以後，耶穌來到加利利，宣傳神的福音。 

        耶穌的故事從加利利開始，在加利利祂開始傳上帝的福音，在加利利祂呼召了門徒，在加利利祂行了無數的神蹟。如今故事即將

結束，當門徒們聽到這個由耶穌藉婦女們傳來的信息時，他們就會記起當日在加利利曾經發生過的事，也就是耶穌第一次遇見他們的時

候，他們同時也會明白到，這個消息就是一個呼召，主耶穌主動邀請他們與祂和好，讓他們能夠重新走上做門徒的道路。 

        親愛的弟兄姊妹，這個邀請不只是兩千年前主對門徒的邀請，同時也向所有聽聞過這故事的人來發出。如果我們願意如此行，我

們也要看見復活的主。親愛的弟兄姊妹，如果你們相信，你們就要回到起初的地方與主相遇。在過去門徒憑著信心回到加利利，見到了復

活的主，修復與主的關係，重新領受召命。現在我們是否願意回到與主那個起初相遇的地方，領受主的赦免與復活，再次做主門徒。 

        到了這裡，上帝拯救的故事和馬可的見證雖然要在這裡暫停，但是還沒有結束。因為我們要回到最初，正如主要我們回到最初一

樣，馬可福音 1:1，神的兒子，耶穌基督福音的起頭。 

        親愛的弟兄姊妹，耶穌基督的福音才正要開始，這次沒有彼得、沒有門徒、沒有婦女、也沒有馬可，只有我們。我們要繼續馬可

的見證，繼續跟隨耶穌，做祂的門徒，因為耶穌基督的福音就從我們開始！雖然我們會有軟弱，如同婦女最後的表現，她們就出來，從墳

墓那裡逃跑，又發抖又驚奇，甚麼也不告訴人，因為她們害怕。但是主的復活已經勝過了我們的軟弱，福音的大能不在於我們怎麼說，而

在於我們怎麼活、怎麼做。 

        親愛的弟兄姊妹，在救恩的旅程中，天父已經為我們做了開始，接下來我們要跟著基督，順服聖靈往前走，也許我們會軟弱，但

是我們都要在軟弱中再次領受愛與激勵，繼續譜寫福音的故事。最後，用哥林多後書 12:9 與大家一起勉勵，我的恩典夠你用的，因為我

的能力是在人的軟弱上顯得完全。 


